

ENTREVISTA

CARRERAS DE POSGRADO

FCE UNLP

ENTREVISTAS A LOS DIRECTORES

DE LOS DOS DOCTORADOS:

CIENCIAS DE LA ADMINISTRACIÓN

Y ECONOMÍA

POR DAMIÁN TOSCHI





— DOCTORADO —

CIENCIAS DE LA
ADMINISTRACIÓN

CATEGORIA "A" - RES. N° 273/21

POSGRADO

70
AÑOS
1953-2023



JUAN JOSÉ GILLI:

“EL DOCTORADO EN CIENCIAS DE LA ADMINISTRACIÓN REPRESENTA UN APOORTE A LA INVESTIGACIÓN Y A LA GENERACIÓN DE NUEVO CONOCIMIENTO”

EN ESTE DIÁLOGO CON ECONO, EL DIRECTOR DE ESTA OFERTA ACADÉMICA DE POSGRADO HACE FOCO EN LAS HERRAMIENTAS Y SABERES QUE ADQUIEREN LOS ALUMNOS. TAMBIÉN ANALIZA LA INSERCIÓN DE LOS GRADUADOS EN EL MERCADO LABORAL Y DESCRIBE LA EVOLUCIÓN HISTÓRICA DEL ÁREA QUE DIRIGE.

En términos generales ¿Por qué considera relevante que la Facultad de Ciencias Económicas dicte el Doctorado que está bajo su dirección?

Desde hace algunas décadas tanto la Organización de las Naciones Unidas para la Educación (UNESCO) como la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), impulsan la creación de conocimiento nuevo, ya sea

en su modalidad básica que procura el desarrollo en el campo teórico como en la aplicada que orienta a la resolución de problemas. En ese sentido, la Universidad constituye un ámbito institucional privilegiado para la actividad de investigación.

Edgar Morin, por su parte resalta la relación que debe existir entre la Universidad y la sociedad; la Universidad debe promover en el mundo social y político los valores que le son intrínsecos: la autonomía de la conciencia, la investigación abierta y plural, la primacía de la verdad y la ética del conocimiento. Debe

Juan José Gilli

adaptarse simultáneamente a las necesidades de la sociedad contemporánea y cumplir su misión de conservación, transmisión y enriquecimiento del conocimiento.

En respuesta a esa exigencia se crea en nuestra Facultad el Doctorado en Ciencias de la Administración como el grado académico máximo en el campo de la administración y otras disciplinas relacionadas con la gestión. Como tal ofrece una oportunidad de perfeccionamiento a los docentes de la Facultad y también una alternativa para sus posgraduados, en especial para los egresados del MBA. Pero fundamentalmente, representa un aporte a la investigación y a la generación de nuevo conocimiento.

El Doctorado en Ciencias de la Administración tiene por objetivo promover la formación de investigadores ¿Cómo define el perfil de los mismos?

En efecto, el Doctorado tiene como objetivo promover la formación de investigadores y en ese sentido se propone:

- Formar científicos que se caractericen por la solidez teórica.
- Garantizar crecientes niveles de calidad y excelencia en el cuerpo de docentes-investigadores.
- Promover la investigación contribuyendo al desarrollo científico, tecnológico y cultural de la Nación.

Por lo tanto, cumplidas las exigencias del programa, el egresado tendrá entre sus competencias:

- Dominar los conceptos más avanzados de la disciplina, su metodología y la interrelación con otras disciplinas.
- Diseñar y conducir investigaciones que representen avances teóricos y aporten modelos al campo disciplinar.
- Formar recursos humanos como director de tesis doctorales y de maestría.
- Difundir, a través de publicaciones y presentaciones, los resultados de la tarea de investigación en revistas científicas nacionales e internacionales.
- Promover el conocimiento producido mediante actividades de difusión académica, la extensión universitaria y la transferencia de conocimiento a la comunidad.

¿Qué implica que el doctorado tenga la Categoría A otorgada por la CONEAU?

La categoría A otorgada por la CONEAU representa la excelencia del programa doctoral, considerando entre otros aspectos: el marco institucional, la estructura y normativa de la carrera, la integración de la dirección, del Comité y del cuerpo académico, la regularidad y tasa de graduación de los cursantes. El logro obtenido implica un reconocimiento al esfuerzo de sus docentes y cursantes pero, fundamentalmente, al apoyo brindado por las autoridades de la Facultad para su concreción y desarrollo.

Debe mencionarse además, la excelencia del cuerpo de docentes estables y la oferta de cursos electivos adaptados en todo momento a las necesidades de los cursantes.

¿Cómo se enlazan los temas abordados en las asignaturas y las demandas académicas y profesionales del campo laboral actual?

El Doctorado requiere una formación teórica y metodológica rigurosa. Por lo tanto, el egresado deberá tener vocación por la investigación. A aquellos que trabajen en el ámbito académico les permitirá cumplir el requisito de investigación para avanzar en su carrera docente, pero esta no es una condición excluyente. Cada vez más las grandes empresas y otras organizaciones valoran el aporte cognitivo de la formación doctoral para enfrentar los desafíos de un contexto complejo e incierto.

En relación con lo anterior comparto la opinión que el vicerrector del Doctorado de la Universidad Complutense Dr. Manuel Rodríguez y que tiene plena vigencia y aplicación a nuestro

país: “Este país necesita formar bien a las personas que pueden liderar el cambio de modelo económico. Ahora, solo el 15% de los doctores trabajan en el sector privado; tenemos que convencer a las empresas de que tienen que incorporar a más doctores”.

¿Cómo fue la evolución del doctorado desde su creación hasta hoy?

El doctorado inicia sus actividades en el año 2015 y ha tenido desde entonces cinco cohortes con un total de 123 doctorandos. Son de destacar entre los admitidos la incorporación de docentes de la UNLP y la celebración de los convenios con la Universidad Escuela Politécnica del Ejército (ESPE) del Ecuador, Universidad Central del Ecuador (UCE) y la Universidad de la República (Udelar) del Uruguay, que se han integrado en las cohortes de los años 2016, 2018 y 2020. La situación actual del Doctorado puede apreciarse en el siguiente cuadro:

EVOLUCIÓN DEL DOCTORADO EN CIENCIAS DE LA ADMINISTRACIÓN

COHORTE	ADMITIDOS	EGRESADOS	PLAN TESIS APROBADOS
2015	27	9	7
2016	35	20	4
2018	21	1	15
2020	33	1	11
2022	8	-	-
TOTALES	123	31	37

Fuente: elaboración propia



— DOCTORADO —

ECONOMÍA

— FCE / UNLP —

CATEGORÍA A
ACREDITADA CONEAU - RES.319/20

POSGRADO

70
AÑOS
1953-2023



GUIDO PORTO:

“EL OBJETIVO PRINCIPAL DEL DOCTORADO EN ECONOMÍA ES LA CAPACITACIÓN PARA LA INVESTIGACIÓN”

CONVERSANDO CON ECONO, SU DIRECTOR OPINÓ SOBRE DIVERSOS TEMAS: EL VÍNCULO ENTRE ECONOMÍA Y DESARROLLO CIENTÍFICO; LA FORMACIÓN DE LOS FUTUROS DOCENTES DE LA FCE; LA CALIDAD PROFESIONAL DE LOS GRADUADOS EN NUESTRA CASA DE ESTUDIOS.

Teniendo en cuenta los objetivos del doctorado que usted dirige ¿de qué manera se vinculan la economía y el desarrollo científico?

La economía es una ciencia y como tal el desarrollo científico se lleva a cabo mediante la investigación. La economía ofrece aspectos interesantes para observar porque es una ciencia que incorpora el rigor matemático y estadístico para estudiar cuestiones sociales. El objetivo del doctorado es generar capital humano que pueda pensar preguntas económico/sociales y responderlas rigurosamente usando herramientas de análisis modernas.

¿Puede pensarse al doctorado como un mecanismo institucional que tiene la Facultad de Ciencias Económicas para formar a los docentes de los próximos años?

No necesariamente. El objetivo principal del Doctorado en Economía es la capacitación para la investigación. El foco del Doctorado es la tesis. El evento más relevante y significativo del proceso de graduación es la defensa de tesis de los estudiantes. Claramente, hay una selección natural de los candidatos a doctores y de los graduados que se convierten en Doctores en Economía hacia un desarrollo académico integral, que incluye la enseñanza, de grado y de posgrado, ya sea en la UNLP como en otras instituciones.



Guido Porto - fuente: www.laplata1.com

Quienes aspiran a cursar el doctorado tiene que pasar por una entrevista de admisión ¿qué se tiene en cuenta en esa instancia?

El proceso de admisión al Doctorado es muy riguroso. Los alumnos admitidos tienen que satisfacer varios criterios. En general se evalúan tanto los antecedentes como las perspectivas de los postulantes. Para los antecedentes, se estudia el desempeño en la carrera de grado y de posgrado. La proyección se evalúa analizando la propuesta de trabajo y de tesis que se debe presentar en el proceso de admisión. Las dos partes se unen en las cartas de recomendación y en las consideraciones que los directores de tesis hacen sobre el postulante y su propuesta.

¿Cómo ve la inserción laboral y profesional de los doctorandos?

Los economistas de calidad están hoy en día en una situación de privilegio, porque la demanda laboral es muy alta y diversa. Los Doctores en Economía de la UNLP están entonces en una situación de privilegio, porque son economistas de calidad. La diversidad es importante, porque hay espacio para trabajos en

docencia y en investigación; también hay variadas oportunidades en extensión y en el sector público. El sector privado también está al acecho, tanto en la conducción de empresas, consultoras, en análisis de datos y trabajos cuantitativos modernos.

Desde su surgimiento hasta hoy ¿qué balance hace sobre la propuesta académica que implica el doctorado en Economía?

El Comité del Doctorado trabaja continuamente en mejorar su calidad. Nuestro doctorado es dinámico, ha cambiado y cambia en el tiempo, es moderno y se moderniza continuamente. Esto se logra básicamente a través de los cursos obligatorios, donde se tratan los temas de frontera y se atrae a profesores de la más alta calidad posible. Además, se exige que las propuestas de tesis se modernicen también, que se estudien temas en la frontera del conocimiento, usando herramientas de teoría económica y de econometría que también sean de frontera. Esto requiere un enorme trabajo por parte del Comité de doctorado y de los directores de tesis, a quienes la institución Doctorado en Economía de la UNLP agradece cálidamente. ■